
Г а з е т а  о с н о в а н а  

5  м а я  1 9 1 2  г о д а  

В . И .  Л Е Н И Н Ы М

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган Центрального Комитета КПРФ

№59 (31696)                               5 июня 2025 года                         l                       Цена свободная16+

СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

КРАЙ НЕПУГАНЫХ ЧИНОВНИКОВ

В городе Иваново разворачивается 
политический террор. Городская адми-
нистрация, как послушная марионетка 
областной власти, цинично растопта-
ла конституционное право граждан на 
культурное мероприятие, запретив 
коммунистам проводить традиционно 
ежегодную акцию в честь Междуна-
родного дня русского языка. Повод? «Ре-
жим повышенной готовности» — удоб-
ная дубинка, которую власть пускает 
в ход исключительно против КПРФ. 

Чиновники лицемерно прячутся за указ 
губернатора 2020 года, якобы запрещаю-
щий массовые мероприятия. Но почему 

тогда «Единая Россия» и ЛДПР беспрепятствен-
но проводят свои мероприятия? Ответ очеви-
ден: это грязная политическая игра. 

Режим, который «действует» уже пять лет без 
чётких сроков, — не более чем инструмент ре-
прессий. Власть установила предвыборную 
диктатуру и даже, по всей видимости, уже не 
скрывает, что использует административный 
ресурс точечно — только против тех, кто броса-
ет вызов её монополии. 

Случайность? Нет. Осенью — выборы, и ива-

новские чиновники в панике. Они видят расту-
щую поддержку КПРФ и вместо честной конку-
ренции включают режим подавления. 

Запрет коммунистам — лишь первый звоно-
чек. Что дальше? Снятие неугодных кандида-
тов, давление штрафами, вбросы? Власть от-
крыто плюёт на Конституцию, превращая вы-
боры в фарс. 

Вместо того чтобы поддержать патриотиче-
скую акцию, посвящённую подвигу советского 
народа и действующих защитников Отечества, 
чиновники боятся даже упоминания о Великой 
Победе, если оно звучит не из уст своих про-
властных пропагандистов. 

КПРФ требует ответа: почему акции комму-
нистов блокируют, а провластные мероприятия 
проходят беспрепятственно? Власть боится ро-
ста влияния левых сил и готова на любые нару-
шения закона ради удержания контроля?  

Это не забота о безопасности, это политиче-
ская расправа. Администрация Иванова долж-
на немедленно отменить дискриминационное 
решение, иначе её действия станут ещё одним 
доказательством: «демократия» в регионе — 
полная фикция, а её деяния всё больше напо-
минают политику украинских властей. 

 
Ивановский горком КПРФ.

Предвыборная 
диктатура 

 
Власти запрещают проведение Дня русского языка

Профсоюзы Колумбии 
провели 48-часовую за-

бастовку в поддержку рефе-
рендума по вопросу внесе-
ния изменений в Трудовой 
кодекс (ТК). Инициатива ор-
ганизовать плебисцит при-
надлежит президенту лати-
ноамериканской республики 
Густаво Петро: по мнению 
главы государства, избирате-
ли должны сами решить, есть 
ли необходимость в пере-
смотре трудового законода-
тельства страны. Остановка 
работы явилась ответом на 
прямой призыв Петро, утвер-
ждающего, что колумбий-
ский конгресс, неоднократно 
блокировавший попытки на-
ционального лидера рефор-
мировать ТК, действует про-
тив интересов рабочих. 

 Референдум, призванный 
в том числе дать ответ на во-
прос о том, следует ли ограни-
чить рабочий день восемью 

часами, стал «яблоком раз-
дора» в длительных проти-
воречиях между исполни-
тельной и законодательной 
ветвями власти: Петро опи-
рается на левые силы, в то 
время как в парламенте пре-
обладают правые. 

Задуманные президентом 
преобразования ТК должны 
предоставить больше пол-
номочий профсоюзам, ра-
бочим коллективам и мест-
ному самоуправлению в ре-
шении трудовых споров. Од-
нако, считают конгрессме-
ны, колумбийские трудя-
щиеся и так уже  обладают 
всеми правами, положен-

ными в цивилизованных 
странах, а новая реформа 
превратила бы профобъеди-
нения и коллективы в фак-
тических владельцев пред-
приятий — как частных, так 
и государственных. 

После того как парламент 
дважды отклонил трудовую 
реформу (последний раз в 
марте), Петро направил де-
путатам предложение о про-
ведении 1 мая всенародного 
голосования по 12 вопросам. 
Две недели спустя законода-
тельный орган с перевесом в 
два голоса отверг идею об 
организации плебисцита, 
после чего президент обви-
нил народных избранников 
в мошенничестве и призвал 
трудящихся устроить де-
монстрацию в поддержку 
референдума, но профсою-
зы решили не ограничи-
ваться митингами и объяви-
ли двухдневную стачку. 

«Мы заявляем сенату, что 
он не может продолжать 
принимать законы, направ-
ленные против рабочего 
класса. По этой причине мы 
требуем, чтобы плебисцит 
был одобрен в качестве ре-
ального механизма восста-
новления прав», — отметил 
в своём заявлении глава 
Единого центра трудящихся 
Колумбии Фабио Ариас, от-
метив, что к забастовке уда-
лось привлечь почти 3 млн 
человек.  

В рамках акции в крупных 
городах страны состоялись 
манифестации под лозунгом 
«Люди устали, мы требуем 

соблюдения наших прав!». 
Тысячи колумбийцев вышли 
на улицы Кали, Медельина, 
Картахены, Барранкильи, 
чтобы продемонстрировать 
солидарность с президент-
ской партией «Прогрессив-
ное движение» в её кон-
фронтации с конгрессом. 
Кстати, в столице Боготе в 
ходе протестного шествия 
профсоюзные активисты за-
блокировали дороги. 

 

Социальных проблем хва-
тает и у европейцев. 

Правда, жителей Старого 
Света в отличие от латино-
американцев тревожат не 
только экономическая ре-
цессия, падение уровня 
жизни и подорожание всего 
и вся: население всерьёз 
опасается, что страны ЕС 
окажутся втянутыми в рос-
сийско-украинское проти-
востояние, грозящее в лю-

бой момент вы-
литься в третью 
мировую войну. 
Так, в Ганновере, 
столице герман-
ской федеральной 
земли Нижняя 
Саксония, прошёл 
марш против ока-
зания военной по-
мощи киевскому 
режиму и участия 
ФРГ в вооружён-
ных конфликтах. 
Скандируя: «Про-
тив военных пре-
ступлений Мер-
ца», демонстран-
ты несли плакаты 
с осуждением 
агрессивной поли-
тики свежеиспе-
чённого канцлера 
и призывами к 
дипломатии и ми-

ру, а на грузовике установи-
ли символический гроб с 
надписью: «Мир вместо 
войны». 

Фото Рейтер.
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На открытом партийном собрании 
также выступили первый заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ 

Ю.В. Афонин, заместители Председа-
теля ЦК КПРФ В.И. Кашин и Д.Г. Нови-
ков, член Президиума, секретарь ЦК 
КПРФ М.В. Дробот, первый 
секретарь комитета Донец-
кого рескома КПРФ Б.А. 
Литвинов, секретарь До-
нецкого горкома КПРФ С.В. 
Семичастный, первый сек-
ретарь Приморского крайко-
ма КПРФ А.Н. Долгачёв, 
первый секретарь Иркутско-
го обкома КПРФ С.Г. Лев-
ченко, первый секретарь Че-
лябинского обкома КПРФ 
И.В. Егоров, первый секре-
тарь Саратовского обкома 
КПРФ О.Н. Алимова, пер-
вый секретарь комитета Ка-
лужского обкома КПРФ Н.И. 
Яшкин, первый секретарь 
Краснодарского крайкома 
КПРФ Н.И. Осадчий, пер-
вый секретарь Калининград-
ского обкома КПРФ М.В. Бу-
ланов, первый секретарь 
Карачаево-Черкесского рес-
кома КПРФ К.К. Бытдаев. В 
видеоролике, который де-
монстрировался на Обще-
российском партийном фо-
руме, было показано вы-
ступление первого секретаря Ингуш-
ского рескома КПРФ Х.Т. Кодзоева.  

Г.А. Зюганов: 
— Сегодня мы подводим итоги той 

огромной работы, которую Компартия 
и народно-патриотические силы про-
вели в связи с 80-летием нашей Вели-
кой исторической Победы. Но хочу 
всем напомнить, что за эту Великую 
Победу над самым большим злом на 
планете — фашизмом Советская стра-
на заплатила огромную цену. На фрон-
тах и в тылу погиб каждый седьмой 
гражданин нашей державы. Каждый 
второй коммунист сложил свою голову, 
спасая человечество от «коричневой 
чумы». Каждый третий белорус тоже 
заплатил своей жизнью. 

Два года назад, в день рождения Ле-
нина, мы провели Первый антифа-
шистский форум в городе-герое Мин-
ске. И мы благодарим наших белорус-
ских друзей и Президента Лукашенко, 
которые максимально способствовали 
проведению этого форума. 

Второй антифашистский форум со-
брал все самые прогрессивные силы. И 
они единодушно поддержали нашу ан-
тифашистскую политику. Приветство-
вали наш форум и Президент Путин, и 
премьер Мишустин, и председатели 
обеих палат парламента — Матвиенко 
и Володин. 

Затем состоялся легендарный парад 
на Красной площади. Он возродил са-
мые лучшие традиции. И мы с гор-
достью смотрели, как вместе с нашей 
армией шли военнослужащие трина-
дцати государств, объединившихся в 
борьбе против нацизма и фашизма. Ря-
дом сидели Президент Путин и Пред-
седатель КНР Си Цзиньпин. И Путин на 
приёме в честь наших гостей поднял 
тост за правду и справедливость. 

Но правда заключается ещё и в том, 
что против нас сегодня англосаксы и 
натовцы ведут войну на уничтожение 
Русского мира. Да, мы будем макси-
мально способствовать проведению 
переговоров. Но никакие киевские де-
легации ничего толком не решают. Они 
будут ждать команд из Лондона и Ва-
шингтона. Потому что именно англо-
саксы и натовцы атакуют нас по всем 
фронтам. И именно они два дня назад 
организовали семь крупных диверсий, 
в том числе и против ядерных центров, 
и нашей стратегической авиации. И 
эти диверсии надо рассматривать как 
выпад против всего человечества. 

Я хотел бы обратиться ко всем гражда-
нам: надо проявлять максимальную 
бдительность и личную ответственность. 
Мы должны знать всё о тех, кто затевает 
такие мерзкие атаки, и упреждать их. 

Но мы крайне обеспокоены и тем, 
что внутренняя финансово-экономи-
ческая политика проводится не в поль-
зу усиления нашей безопасности, не в 
пользу наших товаропроизводителей, 
не в пользу народных предприятий, не 
в пользу граждан. Это абсолютно не-
нормально, когда ставка в 21% продол-
жает гробить практически все отрасли 
экономики. У нас посыпалось не толь-
ко сельхозмашиностроение. И мы де-
сять раз выступали по этому поводу с 
трибуны Государственной думы. Мы 
также провели выездное заседание Со-
вета Госдумы, куда пригласили всех 
директоров предприятий отрасли. И 
они прямо заявили, что при такой фи-
нансово-экономической политике мы 
скоро будем не в состоянии нормально 
обрабатывать поля. 

Решили убрать недострой, отдали 
деньги банкирам, а они не хотят фи-
нансировать даже те стройки, которые 
надо вводить в этом году. 

Каким образом мы будем планиро-
вать работу, когда картошка подорожа-
ла в четыре раза? Нет никакой пробле-

мы и в том, чтобы привести в соответ-
ствие цену на борщевой набор, кото-
рый тоже вздорожал в два раза. При 
этом 41 миллион ветеранов и пенсио-
неров живут на 23 тысячи рублей в ме-
сяц, а цены прут и прут вверх. 

Мы подготовили соответствующие 
программы, но «Единая Россия» не хо-
чет никого слушать. Недавно мой за-
меститель Кашин выступал на колле-
гии минсельхоза. Да, мы продвинулись 
вперёд. Да, есть рост показателей. Со-
брали 150 миллионов тонн хлеба, а ни 
в одном магазине буханка ни на ко-
пейку не стала дешевле. Так что нам 
надо принимать срочные меры. Поэто-
му от имени нашего открытого партсо-
брания, депутатской вертикали, всех 
патриотических сил настаиваю на не-
медленной встрече с Президентом ли-
деров парламентских партий и руко-
водства правительства и обсуждении 
проблемы, потому что она становится 
совершенно нетерпимой. 

И в этом отношении меня поражает 
безынициативность «Единой России». 
Только сидят и переписывают закон о 
выборах, каждый раз подгоняя его под 
себя, вместо полноценного диалога и 
рассмотрения реальной программы. 

Мы настаиваем и на обобщении 
опыта народных предприятий. Они ре-
ально в состоянии срочно поправить 
обстановку. Но «Единая Россия» не хо-
чет знакомиться с их уникальным 
опытом, даже в подмосковном совхозе 
имени Ленина у Грудинина. 

Хочу поблагодарить наш партийно-
государственный актив. Мы провели 
празднование 80-летия Победы так, 
как и подобает партии коммунистов, 
которые единственные в истории по-
беждали фашизм. Мы реализовали 
полную программу своих мероприя-
тий. Мы выпустили юбилейный номер 
газеты «Правда» от 10 мая 1945 года. 
Это уникальное издание, в котором 
опубликованы портреты всех полко-
водцев Победы во главе со Сталиным. 

Хочу напомнить, что советник Пре-
зидента Антон Кобяков, выступая на 
крупном экономическом форуме, на-
звал беловежский сговор преступле-
нием и заявил, что он незаконен. Но 
мы уже давно выступали за денонса-
цию Беловежских соглашений и сде-
лали это 15 марта 1996 года. Тогда бы-
ли подготовлены 156-е и 157-е поста-
новления Думы. За них проголосовали 
256 депутатов. А ночью ельцинская 
шайка ввела в Думу войска. Но к Ель-
цину пришли силовики и сказали, что 
это преступление развяжет граждан-
скую войну. Хотя уже были подготов-
лены три указа: о разгоне Думы, об 
аресте 400 человек и введении воен-
ного положения. Тогда Ельцин разо-
рвал эти указы, выругался, и из Думы 
вывели войска. 

После дефолта было сформировано 
правительство Примакова — Маслюко-
ва — Геращенко. Оно оттащило страну 
от края пропасти. И мы проводили ле-
воцентристскую финансово-экономи-
ческую политику. Однако им не дали 
довести дело до конца. И тогда наша 
партия и 156 депутатов обратились к 
стране с требованием осудить преступ-
ный ельцинский режим, объявить ему 
импичмент. Нам не хватило голосов. И 
прежде всего это были голоса жири-
новцев. А сейчас из него делают ещё 
одного пророка! 

Я кланяюсь тем ребятам, которые се-
годня сражаются на фронте. Но без 
единства фронта и тыла, без единой 
финансово-экономической политики 
побеждать невозможно. Поэтому не-
обходимо опереться на нашу Великую 
Победу. И в ходе всех наших мероприя-
тий мы показали, как это сделать. 

Теперь мы сражаемся вместе, но ува-
жайте нашу точку зрения, нашу пози-
цию. Ведите с нами честный диалог! А 
вы продолжаете преследовать то Клыч-
кова, то Коновалова, то Локотя, кото-
рые показали лучшие результаты. Так 
не годится! 

В ходе подготовки к празднованию 
80-летия Победы мы провели три пле-
нума. Вскрыли сущность фашизма, то, 
что он неизбежно порождается круп-
ным капиталом. На мой взгляд, мы 
очень многое сделали и для пропаган-
ды Красного Знамени Победы. Хотя та-
кие деятели, как питерский губернатор 
Беглов, продолжают чинить нам пре-
пятствия. Но в нынешних условиях это 
хуже бандеровщины! 

Мы пронесли Знамя Победы через 
всю страну, посетили 175 городов, 
почти все города-герои. Начинали с 

города-героя Севастополя, где сра-
жался и был тяжело ранен мой отец. 
Мы развернули это знамя и на Крас-
ной площади. 

Мы провели неделю пионерии, орга-
низовали великолепный концерт в Ко-
лонном зале. На Красной площади 
приняли пять тысяч ребят в пионеры. 
Благодарю всех, кто в этом участвовал: 
и Афонина, и Новикова, и Дробот, и 
Исакова, и Кашина, и Царихина. Но 
нам надо и дальше двигаться в этом 
направлении. 

Мы заложили сад Памяти, сад Побе-
ды в совхозе имени Ленина. Это пятна-
дцать тысяч саженцев. Ещё полторы 
тысячи высадили вместе с послом 
КНДР и с теми ребятами, которые в 
Курской области сражались с нами пле-
чом к плечу. Мы восстановили все свя-
зи с компартиями Китая, Вьетнама, 
КНДР, с Индией, с арабскими страна-
ми, с Латинской Америкой, с Кубой, с 
Венесуэлой, с Никарагуа. 

Мы учредили уникальную медаль 
Победы, где запечатлён памятник со-
ветскому воину-победителю, установ-
ленный в Трептов-парке в центре Бер-
лина. Мы вручили 70 тысяч таких на-
град, отметив, что Победа над фашиз-
мом является самым выдающимся со-
бытием в современной истории. 

Благодарю и наше женское движе-
ние. Нина Останина прекрасно прове-
ла свой съезд и выпустила специ-
альный журнал. 

Для нас очень важным является 
укрепление Союзного государства Рос-
сии и Белоруссии. Также исключитель-
но стабилизирующую роль играют 
БРИКС и ШОС. Но без смены социаль-
но-экономического курса, без социа-
лизации, без патриотизма, без уваже-
ния к нашей великой истории, без по-
читания Победы, без изучения нашего 
уникального опыта мы не можем по-
беждать на новых фронтах. 

Народный референдум — это то, без 
чего мы не можем идти на выборы. 
Правильно Афонин и Новиков говорят, 
что нам надо собрать на 30% подписей 
больше, чем за нас голосовало на вы-
борах. Но для нас принципиально важ-
но, чтобы каждый голос был учтён. 
Чтобы каждый, кто проголосует на ре-
ферендуме, вместе с нами продолжил 
работу. Поэтому я настаиваю на повы-
шении личной дисциплины и ответ-
ственности. Ведь перед нами стоят 
очень сложные задачи. 

Мы подготовили всё необходимое 
для отчёта съезду. Все наши органи-
зации сдали свои материалы. И мы 
обязаны с группой Новикова пол-
ностью их отработать, до 20 июня 
опубликовать политический отчёт. 
Сейчас другое время. И мы должны 
полностью обобщить то, что вы пред-
ложили, обсудив во всех организа-
циях, в том числе с союзниками и 
друзьями. 

Мы можем гордиться и нашей спор-
тивной вертикалью. Вот здесь, рядом, 
мой первый заместитель, руководи-
тель нашего спортивного клуба Мель-
ников. Мы стали абсолютными чем-
пионами по мини-футболу. Мы впер-
вые выиграли кубок, разгромив в фи-
нальном матче «Норильский никель» 
со счётом 7:2. 

Под руководством моего заместите-
ля Афонина стали абсолютными чем-
пионами по шахматам, выиграв и Ку-
бок, и чемпионат России. Наши волей-
болисты входят в тройку лучших ко-
манд страны. Наши «силовики», наши 
пловцы показывают великолепные ре-
зультаты. Марат Музаев выезжал в 
КНДР, где участвовал в марафоне и во-
шёл в тройку лучших. Это и есть един-
ство духа, воли, силы и подлинного 
патриотизма. 

6 июня мы будем отмечать День рус-
ского языка, Пушкинский день. И в этом 
году мы должны провести его как вы-
дающийся праздник. Ведь это мы были 
инициаторами проведения Дня русско-
го языка в день рождения Пушкина. 

Затем, 22 июня, пройдёт акция «Све-
ча Памяти». 

В завершение хотел бы назвать ряд 
тем, над которыми всем надо плотно 
поработать. Потому что они давно про-
сятся для глубокого осмысления и 
должны быть хорошо продуманы в ходе 
подготовки отчётного доклада и пропа-

ганды материалов нашего 
съезда. 

Прежде всего это ценно-
сти человека и пороки ли-
берализма. Эти пороки нас 
не просто сгубили, но и 
чуть окончательно не угро-
били страну. Потому что 
без ценностей социализма, 
справедливости и правды 
никакие иные ценности не 
работают. 

Советский опыт и новые 
черты социализма. Сегодня 
они обозначились и в на-
родных предприятиях, и по 
итогам трёх орловских эко-
номических форумов. И нам 
надо обобщить этот матери-
ал и донести до нового по-
полнения нашей партии. У 
нас сейчас в Центре полити-
ческой учёбы проходит об-
учение 60-й поток. Это но-
вое поколение людей, кото-
рые глубоко познают осно-
вы марксизма-ленинизма, 
идеалы социализма с учё-
том нынешней специфики. 

Социалистические законы и антина-
родное законодательство. Всё, что от-
няли у народа, пока так и не вернули, 
несмотря на все обещания. 

Для нас также принципиально важно 
рассмотреть тему, почему живуч фа-
шизм и методы его уничтожения. Она 
сегодня касается каждого человека. 

Классовая борьба и гибридная война. 
Это очень сложная тема. Я бы попросил 
Новикова с его талантливой командой 
осмыслить её. Ведь сегодня гибридная 
война расползается и расширяется, при-
обретая жуткий окрас и характеристики. 
Хотя это не отменяет классовую борьбу. 

И современные основы марксист-
ско-ленинской науки. 

Все эти темы должны быть глубоко 
изучены в ходе подготовки к съезду 
и принятия нашей программы на бу-
дущее. 

Но без победы на фронте над фашиз-
мом, нацизмом и бандеровщиной, без 
сплочения общества и освоения новей-
ших технологий, о чём сказал Прези-
дент в своём Послании, проблемы не-
решаемы. Поэтому нужен новый курс, 
необходим постоянный диалог, нужна 
корректировка нынешней политики. 
Но со стороны «Единой России» я её не 
вижу. Так что надо срочно принимать 
меры. Невозможно побеждать, опять 
опустив промышленность ниже ноля. 
Это касается и образования, и воспита-
ния, и сплочения общества. 

Левопатриотические силы всегда иг-
рали решающую роль в победах над 
фашизмом и нацизмом. Но кто-то в 
администрации не понимает, что вой-
на против левого фланга — это пре-
ступление против страны и политиче-
ской системы. Ельцина и его мерзав-
цев надо было задавить, чтобы не поз-
волить им продать страну с молотка. А 
сейчас опять носятся с третьей прива-
тизацией. Это полное безобразие! Ни-
какой приватизации в условиях войны 
быть не может. Наоборот, нужны цент-
рализация управления и сосредоточе-
ние ресурсов. А они всё карманы никак 
не набьют. Поэтому необходимо сроч-
но принять исчерпывающие меры! 

 
* * * 

При подведении итогов открытого 
партийного собрания Г.А. Зюганов 
сказал: 

— Уважаемые товарищи! Мы сегодня 
получили полный объём информации: 
от оценок геополитической ситуации, 
обстановки в мире и стране до подве-
дения итогов наших праздничных ме-
роприятий. Продемонстрировали на-
шу коллективную и дружную работу, 
программные документы и законо-
проекты КПРФ. 

Вы ещё раз убедились, что Компар-
тия имеет всё необходимое для того, 
чтобы помочь стране и народу вы-
браться из системного кризиса и тупи-
ка. Чтобы помочь гражданам макси-
мально сплотиться и объединиться. 

На этом партийном форуме был 
снова подтверждён тезис о том, что 
победа на фронте над нацизмом, бан-
деровщиной и фашизмом — это глав-
ная наша задача. 

В рамках государственно-патрио-
тического союза мы ведём подготов-
ку к июльскому партийному съезду и 
осенней выборной кампании, а также 
к предстоящей выборной кампании в 
Госдуму. 

КПРФ — это партия народа и для 
народа. Она отмобилизована и тру-
дится на всех фронтах. 

Пожелаю всем нам успехов и побе-
ды. Благодарю за верность, за службу 
трудовому народу и нашей великой 
державе. 

Спасибо. Всем удачи! 
КПРФ.ru

6 июня, в день рождения великого рус-
ского поэта Александра Сергеевича 

Пушкина, ЦК КПРФ и Общероссийский 
штаб протестных действий вместе с пат-
риотической творческой интеллигенци-
ей и левыми общественными организа-
циями и движениями проводят в Москве 
торжественную акцию, посвящённую 
Международному дню русского языка и 
Пушкинскому дню России. 

 
Время проведения — 14.00. 
Место проведения — Пушкинская площадь, 

возле памятника А.С. Пушкину (станции мет-
ро «Пушкинская», «Чеховская», «Тверская»).

Война против левого фланга — 
это преступление против страны

3 июня в режиме видеоконференции со-
стоялось Общероссийское открытое пар-
тийное собрание. Открыл и вёл партийный 
форум Председатель ЦК КПРФ, руководитель 
фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов.

Ганновер

Кали
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«ВТОРАЯ БЕДА» РОССИИ

Кошмарный 
сон 

автомобилиста 
 Улица Взлётная в Октябрь-

ском районе Новосибирска — 
кошмарный сон местных ав-
томобилистов. Вся дорога ис-
пещрена выбоинами, а в неко-
торых местах прослеживают-
ся огромные ямы с острыми 
краями обломанного асфальта, 
в которых можно оставить 
все четыре колеса. 

Не в лучшем состоянии и располо-
женная рядом улица Выборная. 

Весной здесь из-за подъёма грунтовых 
вод вспучило дорогу. На момент напи-
сания материала аварийный участок 
засыпали щебнем. Водителям прихо-
дится сбрасывать скорость, чтобы про-
ехать опасное место без ущерба для 
автомобилей. 

Самые проблемные участки, по сло-
вам местных жителей,  напротив дома 

по улице Выборная, 201В. В этом месте 
грузовики выезжают из промзоны — 
асфальт разбит «в хлам», и, что неуди-

вительно, с каждым днём ситуация усу-
губляется. 

«Я уже больше 20 лет езжу сюда на 

работу. Дорога никогда не была хо-
рошей, но в этом году стало совсем 
плохо, — рассказал житель Новоси-
бирска Евгений. — При проезде по 
улице Взлётной приходится сбрасы-
вать скорость до 2—5 километров в 
час, чтобы не пробить колёса и не 
повредить бамперы в ямах. Из-за 
этого сильно тормозится движение 
на прилегающих улицах. Как след-
ствие, чтобы проехать расстояние  
в три километра, требуется больше 
часа». 

По словам Евгения, ситуация усугу-
билась с тех пор, как начался дачный 
сезон. 

«Пробки с каждым днём всё длиннее. 
Дачники пытаются миновать сужен-
ный на время ремонта мост через Иню, 
так как в этом месте сильно стопорится 
движение. В результате вырос трафик 
в районе Ключ-Камышенского плато», 
— добавил Евгений. 

Если уж автомобилист со стажем 
утверждает, что за двадцать лет про-
блемная дорога только ухудшалась, 
то, вероятно, в положительную сто-
рону как минимум в ближайшее вре-
мя вряд ли что-то поменяется. 

precedent.tv 

Знаки на дороге 
 На дороге от города Асбеста 

до посёлка городского типа Бе-
лоярский житель Екатеринбурга 
нарисовал ярко-зелёные отмет-
ки. Так мужчина решил обезопа-
сить водителей от огромных 
ям, образовавшихся на трассе 
этой весной. За несколько меся-
цев там так и не установили 
предупреждающие знаки. 

«Эти ямы — как трамплины, на ко-
торых перевернулась уже не од-

на машина. Это единственная дорога, 
которая связывает меня и бабушку с 
дедушкой. Я по ней уже больше 20 лет 
езжу как на машине, так и на велоси-
педе. Сейчас там ездить смертельно», 
— рассказал водитель. 

Водители вынуждены объезжать яму 
по встречной полосе, нарушая правила, 
попадая под угрозу лишения прав и 
рискуя собственной жизнью и жизнями 
других автомобилистов. 

uralweb.ru 
 

Подготовил Владислав ГОНЧАРОВ.

В честь героя, 
бойца и товарища

2 июня в Госдуме открылась выставка «Дорогами СВО», на которой 
представлены фотоработы военных корреспондентов РИА «Новости». 
Это мероприятие посвящено памяти погибшего коммуниста и военкора 
Ростислава Журавлёва и его боевых товарищей.

Ростислав Журавлёв трагически погиб в 
зоне спецоперации 22 июля 2023 года. Участ-
ники открытия выставки почтили его память, 
а также память всех погибших военкоров ми-
нутой молчания. 

На открытии выставки выступил Председа-
тель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в 
Госдуме Г.А. Зюганов: 

— В стенах Госдумы мы в последнее время 
провели ряд ярких, интересных, содержатель-
ных и исключительно актуальных выставок. 
На выставке «Истоки Победы» мы показали, 
что накануне 1941 года великая Советская стра-
на одержала три гениальные победы. 

Первая победа. За возрождение Российской 
империи в новой форме. Создание СССР про-
изошло на съезде: мирно и добровольно. Мы 
воссоздали тысячелетнюю российскую госу-
дарственность, которой все мы гордимся и ко-
торой верой и правдой служим сегодня. Напом-
ню, что Русскому миру англосаксы и натовцы 
объявили войну на полное уничтожение. 

Перед войной за десять лет мы сумели по-
строить 9 тысяч на ту пору лучших заводов. 
Мы встретили 1941 год с самым грамотным 
населением и лучшим станочным парком в 
мире. Мы освоили все самые яркие, интерес-
ные и победоносные технологии. Это позво-
лило нам разгромить жуткую гитлеровскую 
машину, которая под свои знамёна собрала 
практически все европейские страны. 

И третьей победой стало формирование со-
ветского человека. 

КПРФ в 1990-е годы дважды спасла страну от 
гражданской бойни. Мы вытащили страну после 
дефолта, сформировав правительство Прима-
кова — Маслюкова — Геращенко. Мы поддержа-
ли новую стратегию Путина по укреплению го-
сударственности, по борьбе с терроризмом и за 
восстановление порушенных связей. И прежде 
всего — за собирание славянского ядра, без ко-
торого я не вижу будущего у нашей державы. 

Борьба за Украину стала для нас главным 
содержанием всей политической работы. 

Когда натовцы высадились в Феодосии в 2006 
году, мы вместе с Николаем Харитоновым за 
пять дней выдавили их с помощью массовой 

манифестации в 15 тысяч человек. Не место на-
товцам на героической крымской земле! 

Мы с первого дня настаивали на признании 
независимости Луганской и Донецкой народных 
республик. Только что под руководством В.И. 
Кашина мы направили в Новороссию 138-й гу-
манитарный конвой. Это 27 тысяч тонн. 

В подмосковных «Снегирях» мы отстроили 
военно-спортивный лагерь, приняли и оздо-
ровили 22 тысячи детей. Воевать надо на-
стоящим образом. Вчерашний и позавчераш-
ний террористические акты — ещё одно под-
тверждение тому, что расслабляться нельзя 
ни на секунду. А надо проявлять бдитель-
ность и понимать, что против нас воюет жут-
кая натовская машина. 

Но, к сожалению, не все в нашей стране это 
поняли. Сейчас требуются максимальная 
сплочённость, мобилизация и решение на-
сущных проблем. 

Мы проводим эту выставку в честь героя, 
бойца и нашего товарища. Ростислав Журав-
лёв имеет прямое отношение к выдающейся 
советской эпохе. Он впитал в себя всё лучшее 
от пионерии, комсомола и партии. Он был в 
«горячих точках» и на войне. Он верой и прав-
дой служил идеалам справедливости, свободы 
и подлинной независимости. 

Я кланяюсь его светлой памяти! 
«Договорняки» нас не спасут. За нашу Победу! 
Г.А. Зюганова и депутатов нашей фракции, а 

также руководство Госдумы поблагодарила за 
организованную выставку мама Ростислава Жу-
равлёва — первый секретарь Салехардского гор-
кома КПРФ Л.А. Журавлёва. На открытие вы-
ставки приехали жена погибшего военкора — Е.О. 
Журавлёва и его сыновья Яромир и Мирослав.  

В церемонии открытия приняли участие пер-
вый заместитель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. 
Афонин, заместители Председателя ЦК КПРФ 
В.И. Кашин, Д.Г. Новиков, Л.И. Калашников, 
члены Президиума, секретари ЦК КПРФ М.В. 
Дробот, Н.В. Коломейцев, С.П. Обухов, сек-
ретари ЦК КПРФ В.П. Исаков, В.А. Царихин, 
А.А. Ющенко.  

Kprf.ru 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

ВЫСТАВКА «ДОРОГАМИ СВО»

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Работники корпуса №4 
Рыбинской городской боль-
ницы №1 (Ярославская 
область) записали и опуб-
ликовали в соцсетях видео-
обращение, в котором рас-
сказали, что из-за объеди-
нения учреждений здраво-
охранения почти 30 буфет-
чиц и уборщиц сосудистого 
центра получили уведомле-
ния о сокращении «не менее 
чем через три месяца».  

 

Вместо двух буфетчиц, раз-
возящих еду по палатам, в 

отделениях оставят лишь по 
одной, сообщает телеграм-ка-
нал «Мой Тутаев». Число убор-
щиц, которые выполняют ещё 
и функции санитарок, также 
уменьшится. Например, нев-
рологическое отделение для 
пациентов с острыми нару-
шениями мозгового кровооб-
ращения вместо девяти ра-
ботниц предстоит обслужи-
вать только трём.  

И дело не только в том, что 
часть коллектива лишится 

средств к существованию. Не-
понятно, как планируется ор-
ганизовать уход за больными, 
особенно учитывая, что среди 
них есть лежачие и обездви-
женные?  

— Как в таком положении 
сможет работать наше отде-
ление? Это коллапс, это уже 
будет за пределами физиче-
ских возможностей! — него-
дуют медработники. 

Кроме того, в стационаре про-
ходят лечение в том числе жите-
ли Брейтовского, Пошехонского, 
Тутаевского, Угличского рай-
онов. Близкие не могут помочь 
медработникам в уходе, так как 
из-за больших расстояний при-
езжают в больницу редко. 

Главный врач областной 
клинической больницы Миха-
ил Осипов, чьё мнение по по-
воду этого сокращения публи-

куют местные СМИ, на заседа-
нии областной Думы сообщил, 
что этот вопрос касается не 
только Рыбинска, но и Яро-
славля: «Я знаком с ситуацией. 
Мы обсуждаем вопрос сокра-
щения, в том числе какие 
должности нельзя сократить. 
В частности, мы, как областная 
больница, стараемся оставить 
тех, кто участвует в уходе за 
больными. Надо вопрос ре-
шить системно, кого мы остав-
ляем. Но самое ключевое, что-
бы у нас пациент не остался 
без необходимого ухода». 

Профсоюзы, которые на-
стаивают на полном сохране-
нии нынешнего кадрового со-
става медучреждения, уже об-
ратились к губернатору и в 
прокуратуру.  

 
Подготовил Иван СМИТОВ.

Толкают за предел 
возможностей

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ВАХТА

Т о, что в посёлке с гово-
рящим названием Род-
ники грунтовые воды 

залегают в 4—10 метрах от 
поверхности, создателей по-
лигона особо не волновало. 
Они называли его «высоко-
технологичным предприяти-
ем, построенным с учётом 
всех требований действующе-
го законодательства». Теперь, 
когда «высокотехнологичное 
предприятие» возвышается в 
виде огромной зловонной 
свалки, этот же оператор пы-
тается через краевое мини-
стерство топливно-энергети-
ческого комплекса и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
(ТЭК и ЖКХ), через местных 
депутатов расширить мусор-
ный полигон. 

15 мая жителей Белоречен-
ского района поставили перед 
фактом: к их «знаменитому» 
мусорному полигону в 10 гек-
таров планируют добавить 
площадку в 7 гектаров. Как в 
известной детской игре: «Ма-
ла куча — дайте ещё!» 

20 мая сообщество «Спасём 
Белореченск» на своём сайте 
опубликовало разъяснение, 
данное по этому поводу ми-
нистерством ТЭК и ЖКХ 
Краснодарского края: «В со-
ответствии с территориаль-
ной схемой планируется 
строительство межмуници-
пального полигона твёрдых 
коммунальных отходов в Бе-
лореченском районе, 2-я оче-
редь, площадью 7 гектаров. 
Намерения по строительству 
объекта были обсуждены на 
совещании 15 мая 2025 года с 
представителями обществен-
ности Белореченского рай-
она, в рамках которого реше-
но руководству АО «Крайжил-
комресурс» обеспечить до-
пуск мониторинговой группы 
для посещения полигона 
после проведения пуско-на-
ладочных работ, замечания 
отсутствуют». 

Слова «замечания отсут-
ствуют» члены сообщества 
проиллюстрировали много-
численными снимками оди-
ночных пикетов детей и 
взрослых против строитель-
ства второй очереди мусор-
ного полигона.  

Данные 7 гектаров относят-
ся к землям сельхозназначе-
ния, хотя в декабре 2024 года 
появился приказ о разработке 
проекта по складированию на 
них мусора. 

— Ещё в 2022 году депута-
тов районного Совета обма-
ном убедили проголосовать 
за исключение нужных уча-
стков из границ населённого 
пункта, — рассказал местный 
блогер и журналист Антон 
Проскуряков. — Именно это 

решение депутатов и позво-
лило расширять полигон 
дальше, ведь в границах на-
селённого пункта нельзя дер-
жать площадку складирова-
ния ТКО. Какой же закон тре-
бует обязательного перевода 
этих участков в зону «склади-
рования и захоронения отхо-
дов»? 

Информация об увеличе-
нии площади одиозной свал-
ки всколыхнула обществен-
ников района. Они объеди-
нились, чтобы противостоять 
этому решению. Белореченцы 
вспомнили: в январе 2020 го-
да губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев 
и глава района Сергей Сидо-
ренко обещали им, что эта 
свалка в 2025 году будет за-
крыта и сразу же запустится 
процесс её рекультивации. 
Активисты стали искать при-
чину расширения мусорного 
полигона, и она оказалась на 
поверхности. За пять лет ми-
нистерством ТЭК и ЖКХ 
Краснодарского края факти-
чески ничего не сделано. Хотя 
за такой срок можно было бы 
поставить в край высокотех-
нологичные и практически 
безвредные комплексы по пе-
реработке твёрдых бытовых 

отходов, которые включают в 
себя их сортировку и перера-
ботку. Подобные комплексы 
продолжают запускаться се-
годня в Подмосковье. 

А вот жителей Белоречен-
ского района власти снова 
просят «потерпеть» — навер-
ное, уже до 2030 года. Жители 
«терпеть» не желают: из-за 

этого мусорного полигона их 
дети всё чаще болеют онко-
логией. 

30 мая, накануне Междуна-
родного дня защиты детей, в 
Белореченском районе со-
стоялись публичные слуша-
ния. На них рассматривался 
вопрос внесения изменений 
в Генплан Родниковского 
сельского поселения с целью 
расширить складирование 
мусора на полигоне. Вопреки 
ожиданиям чиновников, лю-
ди массово пришли на слу-
шания, требуя убрать свалку 
подальше от их домов. 

«Надоели вонь и смрад!», 
«Нам не всё равно, где будут 
расти наши дети!», «Нужно 
отстоять город!», «Для адми-
нистрации мы — расходный 
материал!» — восклицал в со-
циальных сетях весь Белоре-
ченский район. 

По сообщению сайта со-
общества «Спасём Белоре-
ченск» (30.05.2025 г.), пред-
ставители районных властей 
и АО «Крайжилкомресурс» 
конкретно не ответили ни на 
один вопрос собравшегося на-
рода. Зал бурлил и клокотал. 

— Я обращаюсь к совести 
присутствующих здесь депу-
татов, — заявил Максим По-
номарёв, бывший местный 
депутат, человек принципи-
альный и честный. — Вас из-
брали люди, вы представляе-
те свой район. Почему в нём 
проводится незаконное от-
чуждение земель, по сути — 
геноцид по территориально-
му признаку? Я призываю де-
путатов проявить волю и от-
стоять интересы своего рай-
она. Поверьте: эти семь гек-
таров будут не последние!.. 

Белореченцы выразили го-
товность и дальше продол-
жать борьбу против мусорно-
го произвола. 

— Толк от нашего протеста 
есть, мы в рамках закона де-
лаем всё, чтобы полигон бы-
стрее закрылся и был рекуль-
тивирован, — подчеркнул мо-
лодой журналист Антон Про-
скуряков. — Белореченский 
районный суд дважды закры-
вал полигон за нарушения. По 
прогнозам, эти 10 гектаров 
должны исчерпать свои мощ-
ности к осени. Если они снова 
начнут валить мусор выше 
проектной вместимости, то у 
местного суда будут основа-
ния вновь закрыть данный 
полигон. 

Краевая организация 
КПРФ в целом и её Белоре-
ченское отделение поддер-
живают законные требова-
ния жителей. 

— Расширение полигона 
ТКО в Родниковском сель-
ском поселении — опасная и 
безответственная инициати-
ва, которая ставит под угрозу 
здоровье десятков тысяч лю-
дей и экологию всего регио-
на, — заявил первый секре-
тарь Белореченского райко-
ма КПРФ, депутат местного 
районного Совета Николай 
Боровков. — Власти края уже 
обманывали население, ко-
гда расширяли полигон под 
предлогом его скорой ре-
культивации и закрытия. Те-
перь вместо выполнения 
обязательств они хотят уве-
личить его почти в 2,5 раза (с 
10 до 17 гектаров). Это явный 
признак недобросовестности 
и пренебрежения интереса-
ми жителей. Перевод особо 
ценных сельскохозяйствен-
ных земель в промышленные 
— экологическое преступле-
ние. Такие земли должны со-
храняться для будущих по-
колений, а не превращаться 
в свалку для отходов из дру-
гих городов. Уже сейчас жи-
тели Белореченска, Майкопа 
и окрестных сёл страдают от 
последствий близости поли-
гона. Загрязнение воздуха 
(выбросы метана, сероводо-
рода, токсичной пыли) и 
отравление воды (фильтрат 
со свалки попадает в грунто-
вые воды и реки) приводят к 
росту респираторных и он-
кологических заболеваний. 
Расширение мусорного по-
лигона только усугубит эти 
проблемы. Вместо расшире-
ния свалки власти должны: 
развивать раздельный сбор 
и переработку отходов, пре-
кратить свозить мусор из 
других муниципалитетов 
(Сочи, Туапсе, Горячего Клю-
ча и Апшеронского района), 
утилизируя его за счёт Бело-
реченского района. А главное 
— закрыть полигон и прове-
сти рекультивацию, как обе-
щали. Это не просто вопрос 
экологии — это вопрос вы-
живания для населения Бе-
лореченска и соседних тер-
риторий. Власти не имеют 
права жертвовать здоровьем 
людей ради удобства утили-
зации отходов из других го-
родов. Пора остановить чи-
новничий произвол. Будем 
надеяться, что на этот раз 
здравый смысл возобладает 
над жаждой быстрой нажи-
вы. Власть во главе с губер-
натором и главами муници-
палитетов является исполни-
тельной, так пусть же она, 
наконец, исполнит желание 
десятков, сотен тысяч наших 
жителей и перенесёт вредо-
носный полигон подальше от 
населённых пунктов. До ка-
ких пор власть будет осу-
ществлять геноцид собствен-
ного народа?.. 

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр. «Правды». 
Краснодарский край. 

«Мала куча — дайте ещё!»
Мы уже рассказывали о том, как 11 августа 2017 года в Род-

никовском сельском поселении (2,5 км от города Белореченска 
Краснодарского края) региональным оператором по обращению 
с отходами АО «Крайжилкомресурс» был запущен в эксплуатацию 
полигон твёрдых бытовых отходов (ТБО). (См. «Зловонный воз и 
ныне там», интернет-выпуск газеты «Правда», 24—26 апреля 
2020 г., «Белореченск не помойка!», «Правда», №40 (31100) 16—
19 апреля 2021 г.). 

q Идут публичные слушания…

q Юные белореченцы выходят на пикеты.

Личные взносы в Фонд под-
держки «Правды» передали 
через общественную при-
ёмную, Сбербанк и почтовы-
ми переводами в апреле 

 
ИЗ МОСКВЫ: 

Лашин А.А., Пёрышкин И.Н. 
 

ИЗ МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ: 

От коммунистов Орехово-
Зуевского отделения КПРФ: 
Вдовина Р.С., Джуромский 
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Смахтин А.П. 
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Никанорова Л.А. 
 

ИЗ РЯЗАНИ: 
Годасс Р.О, Яшина Е.В. 
 

ИЗ САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ: 
Подольская В.П. (г. Энгельс). 
 

ИЗ РЕСПУБЛИКИ 
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ворова Т.Д. (г. Златоуст). 
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Бусов Ю.А., Вакумов А.Ф., 

Ландышев С.С. (г. Чебоксары). 
 

НЕ УКАЗАН АДРЕС: 
Барышев Г.Я., Голубев Г.М., 

Записоцкая Л.Л., Иванов А.А., 
Капитоненко В.Д., Косачёва 
Т.В., Сапунова И.И. 
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Спасибо, друзья! 
 

Я уже много лет читаю нашу газету — «Прав-
ду», и вот что хочу сказать. На мой взгляд, это 
именно то издание, что сейчас особенно нужно 
людям. Очень ценно, что газета не забывает о 
нуждах, бедах, чаяниях простого человека. Людей 
волнует повышение цен, рост тарифов на услуги 
ЖКХ, маленькие зарплата и пенсии и многие дру-
гие вопросы, о которых «Правда» рассказывает. А 
как ни включишь ТВ — сплошная развлекаловка 
или чернуха, от которой уже давно тошнит всех 
нормальных людей. А страна всё нищает. Недавно 
наблюдал сцену, как в супермаркете распродавали 
товар с большой скидкой. Так люди чуть ли не 
дрались, чтобы ухватить продукты подешевле. 
Страшно и горько, что дошёл наш народ до тако-
го, а довела его наша капиталистическая страна. 

С.П. БОЛДЫРЕВ. 
г. Калуга.
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ВЕСТИ ИЗ МОЛДАВИИ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

Первую очередь 
Республиканского 
центра патриоти-
ческого воспитания 
молодёжи открыли 
в Бресте. 

 

— В  этом учреждении 
будут аккумулиро-
ваны лучшие прак-

тики воспитания молодёжи, 
которая, уверена, сохранит 
историческую правду и обес-
печит мирное будущее для 
потомков, — отметила на тор-
жественном открытии центра 
заместитель министра обра-
зования Белоруссии Екатери-
на Петруцкая.  

Строительство объекта на 
территории мемориального 
комплекса «Брестская кре-
пость-герой» началось в кон-
це 2023 года. Изначально пла-
нировалось расширить суще-
ствующий Молодёжный пат-
риотический центр путём ре-
конструкции бывшей казар-

мы 125-го артиллерийского 
полка, который здесь когда-
то дислоцировался. Однако 
позже решили повысить ста-
тус объекта с областного до 
республиканского уровня.  

Президентским указом 
возведение центра было объ-
явлено Всебелорусской мо-
лодёжной стройкой. В Брест-
ской крепости трудились 
почти три тысячи юношей и 
девушек из студенческих и 
волонтёрских отрядов, в том 
числе из России, Узбекиста-
на, Казахстана и Азербай-
джана. В финансировании 
объекта участвовали многие 
белорусы.  

В феврале текущего года 
завершилась первая очередь 
строительства, а в апреле на-
чата вторая. В ходе первой 

очереди построен спальный 
корпус на 200 мест, благо-
устроена прилегающая тер-
ритория, обустроены военно-
спортивные и игровые пло-
щадки, предназначенные для 
строевой, огневой и турист-
ско-топографической подго-
товки, а также для занятий 
по следопытству и не только. 
В тёплый сезон на террито-
рии центра будет развёрнут 
палаточный городок, где смо-
гут разместиться 400 подро-
стков. Сейчас в казематах те-
нального фронта возводят 
учебный корпус и столовую, 
после чего в Западном форте 
приступят к строительству 
ещё одного спального корпу-
са, досугово-просветитель-
ского комплекса, тира, скла-
дов и галереи. 

На базе центра будут ор-
ганизованы круглогодичные 
программы для школьников 
и молодёжи, в том числе из 
России («Юный армеец», 
«Наследники победителей», 
«Первая помощь спасает 
жизни», «Победитель»), по-
стоянные и краткосрочные 
образовательные смены, 
летний лагерь на две смены 
по 100 человек в каждую. 
Планируется создать област-
ной ресурсный центр по во-
енно-патриотическому вос-
питанию. Ежегодно здесь 
смогут заниматься около се-
ми тысяч школьников. С на-
чалом летней оздоровитель-
ной кампании в центре от-
крылся лагерь, куда приеха-
ли первые 100 учащихся.  

— Вряд ли можно было 

выбрать более удачное ме-
сто для размещения патрио-
тического центра, — считает 
помощник министра оборо-
ны по идеологической ра-
боте в Вооружённых силах 
— начальник главного 
управления идеологической 
работы министерства обо-
роны Белоруссии Леонид 
Касинский. — Здесь нельзя 
не быть патриотом. В этом 
месте немецкая армия в 
1941 году встретила мощное 
сопротивление, пройдя до 
того победным маршем по 
всей Европе. Именно в ци-
тадели над Бугом, где враг 
получил первый серьёзный 
отпор, был начат отсчёт по-
бедного мая 1945-го. Учеб-
но-спортивная база, создан-
ная в центре, позволит ре-
бятам физически окрепнуть 
и отдохнуть, получить но-
вые знания и обрести новых 
друзей. 

 Сергей ГРИШКЕВИЧ. 
Фото БЕЛТА.

СЕУЛ. Победу на досрочных прези-
дентских выборах в Южной Корее одер-
жал кандидат от оппозиционной Демо-
кратической партии Тобуро Ли Чжэ Мён, 
набравший 49,42% голосов. Его оппо-
нента, выдвиженца консервативной пар-
тии «Сила народа» Ким Мун Су, поддер-
жали 41,15% избирателей. Приведён-
ный к присяге новый глава государства 
пообещал объединить страну, оказав-
шуюся глубоко расколотой вследствие 
попытки его предшественника Юн Сок 
Ёля ввести военное положение в декаб-
ре 2024 года и последовавшего после 
этого импичмента; оживить экономику 
с помощью рыночно ориентированного 
подхода; проводить прагматичную дип-
ломатию, укрепляя взаимодействие с 
США и Японией, а также продолжая 
диалог о сотрудничестве с КНДР. 

 
БУЭНОС-АЙРЕС. Суд в Аргентине 

временно приостановил действие указа 
президента Хавьера Милея, ограничив-
шего право рабочих на забастовку. Иск 
подало крупнейшее профобъединение 
страны — Всеобщая конфедерация тру-
да, посчитавшее, что расширение списка 
отраслей, в которых стачки запрещены 
или ограничены, и обязанность пред-
приятий продолжать работать как ми-
нимум на 50 — 75% даже в период про-
тестов является нарушением прав тру-
дящихся. Судья Мойра Фульяна встала 
на сторону профсоюзов, указав: менять 
правила проведения забастовок может 
только парламент, а не президент.  

 
КИЕВ. Верховная Рада Украины утвер-

дила в окончательном чтении изменения 
в Бюджетный кодекс для реализации до-
говора с США по полезным ископаемым. 
Согласно принятому документу, вклад 
Киева будет состоять из половины 
средств, полученных после вступления 
документа в силу. Речь идёт о рентных 
платежах за добычу нефти, газа, газового 
конденсата и других ресурсов (по новым 
лицензиям), поступлениях от новых спец-
разрешений на пользование недрами, а 
также доходах от реализации государст-
венной доли продукции по соглашениям 
о разделе продукции. 

 
АРЛИНГТОН. Франция и Бельгия, два 

крупнейших европейских покупателя 
российского газа в Европе, не поддержа-
ли запрет на импорт природного иско-
паемого в ЕС, сообщила американская 
газета «Политико». Как уточняет издание, 
оба государства запросили у Еврокомис-
сии дополнительные сведения о том, к 
чему может привести отказ от «голубого 
топлива» из РФ и какими будут экономи-
ческие последствия этого шага. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Место силы

Ч то же побудило внучку 
воевавшего за Гитлера 
нациста, родством с ко-

торым она гордится и сего-
дня, шагнуть на новую сту-
пень в международной поли-
тике? Тем более что на посту 

главы внешнеполитического 
ведомства своей страны Бер-
бок не только не снискала ни-
каких лавров, но, наоборот, 
«прославилась» некомпетент-
ностью и целым рядом ко-
мичных высказываний, став-
ших мемами на мировом 
уровне. Не случайно власти 
ФРГ поостереглись официаль-
но поддержать кандидатуру 
Бербок, выдвинув на голосо-
вание Хельгу Шмид. 

Как известно, должность 
главы ГА ООН во многом но-
сит чисто символический ха-
рактер, её обладатель не име-
ет возможностей оказывать 
решающее влияние ни на ход 
дискуссий, ни на итоги голо-
сований стран-членов. А уж 
тем более как-то влиять на 
решения Совбеза ООН. 

Тем не менее стремление 

экс-главы МИД Германии за-
нять должность председателя 
80-й сессии Генеральной Ас-
самблеи ООН было очевид-
ным и, по мнению ряда СМИ, 
имеет под собой веские осно-
вания. Так, например, немец-
кая «Берлинер цайтунг» по-
лагает, что для Бербок избра-
ние председателем ГА ООН 
может быть частью её страте-
гии по занятию поста Гене-
рального секретаря этой все-
мирной организации. 

«Символическое решение, 
а может быть, и нечто боль-
шее. Возможно, в итоге она 
сама предложит кому-то за-
нять её место. Она не в пер-
вый раз выбирает такой 
путь», — констатируется в 
публикации газеты. По мне-
нию издания, экс-глава 
МИД ФРГ хочет стать пре-

емницей генсека ООН Ан-
тониу Гуттериша, срок пол-
номочий которого истекает 
в 2026 году. 

«Для Бербок это возможность 
заполнить вакуум власти свои-
ми идеями и вопросами, кото-
рые особенно близки её сердцу: 
климат и феминизм», — уточ-
няет «Берлинер цайтунг».  

Сама новоиспечённая глава 
ГА ООН восприняла итоги го-
лосования с энтузиазмом, за-
явив, что 80-я сессия Генас-
самблеи станет «решающим 
моментом» для организации, 
так как она находится под ог-
ромным политическим и фи-
нансовым давлением. Бербок 
пообещала, что её двери «бу-
дут всегда открыты для всех». 

При этом с трудом верится 
в то, что она сумеет спра-
виться даже с теми обязан-

ностями, которыми наделена 
её новая должность. Так же, 
как и сложно понять логику 
многих из тех, кто голосовал 
за её избрание на этот пост. 
Впрочем, похоже, такого ро-
да голосования и назначения 
становятся нормой в круп-
ных международных органи-
зациях. Достаточно вспом-
нить о назначении столь же 
скандально некомпетентной 
в политике, как и Бербок, 
эстонки Каи Каллас на пост 
главы евродипломатии в Ев-
росоюзе. 

Восьмидесятая сессия Ген-
ассамблеи ООН под руковод-
ством Бербок начнёт свою ра-
боту в сентябре. Остаётся 
только ждать, что принесёт 
мировому сообществу этот 
«дебют»… 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Амбициозные планы Бербок Как известно, в начале 
июня Генеральная Ас-
самблея ООН секретным 
голосованием избрала 
бывшего министра ино-
странных дел Германии 
Анналену Бербок предсе-
дателем своей 80-й сес-
сии. В её поддержку вы-
сказались 167 госу-
дарств. Любопытно при 
этом отметить, что 
ФРГ изначально выдвину-
ла другую кандидатуру 
— бывшего генсека ОБСЕ 
Хельгу Шмид, которая в 
итоге набрала семь го-
лосов членов ГА.

Под пафосные речи и аплодисменты парламент Молдавии одобрил соглашение 
с ЕС о предоставлении стране 1,9 млрд евро. Большинство, сформированное депу-
татами от партии PAS, считает это триумфом по пути в Европу. На самом деле 
речь идёт о ловушке, расплачиваться за которую будут простые молдаване.

П редставители прозападных политиче-
ских сил повторяют слово «помощь», 
оправдывая тем самым своё решение. 

Формально это вливание средств призвано 
ускорить экономические реформы ради ев-
роинтеграции Молдавии. В действительности 
за благостными увещеваниями скрывается 
кредит далеко не на лучших условиях. 

В Партии коммунистов Республики Молдова 
(ПКРМ) остро раскритиковали очередную псев-
допобеду PAS. Ведь 1,5 млрд евро из вы-
шеуказанной суммы будут выданы в 
долг под фиксированный процент, жёст-
кие сроки выплат и сборы за обслужи-
вание и возврат кредита. При этом день-
ги станут выделяться не сразу, а посте-
пенно, по мере «прогресса реформ». 

Совпадение или нет, но в ближайшее 
время молдавское правительство обя-
зано выплатить около 920 млн евро 
процента по предыдущим кредитам. А 
дефицит текущего госбюджета состав-
ляет около 1 млрд евро. То есть сумма 
нового займа каким-то образом соот-
ветствует неотложным расходам. 

«Эта так называемая помощь при-
ведёт Молдову к более глубокой дол-
говой кабале с перспективой банкрот-
ства всей финансовой системы. Беско-
нечно повышать потолок долга могут 
лишь страны, в которых есть печатный 
станок, а общая стоимость активов 
хоть как-то коррелирует с суммой за-
имствований. У Молдовы нет ни того, 
ни другого: построенный при Совет-
ском Союзе экономический потенциал 
преступно разграблен», — заявил пред-
седатель ПКРМ Владимир Воронин. 

Он уточнил, что лишь 25% суммы 
пойдёт на инвестиции, а 75% вольют 
в бюджет ради затыкания дыр. Эти деньги 
растворятся в кризисной экономике, а пла-
тить по счетам придётся гражданам Молда-
вии, их детям и внукам. 

«Всем пора понять, что долговая зависи-
мость — не какая-то объективная данность, а 
результат непрофессионального правления 
именно Санду, PAS и её ставленников», — 
подчёркивается в заявлении лидера молдав-
ских коммунистов. 

Владимир Воронин напомнил о патриотиз-
ме и компетентности коммунистов, приведя в 
пример ситуацию 2000 года, когда Молдавия 
была на грани дефолта с внешним долгом в 
89% ВВП. Тогда коммунисты вернули власть и 
к 2008 году сумели уменьшить долг до 22,2 
процента. При этом удалось обойтись без ино-
странных кредитов, полагаясь только на собст-
венные силы и привлекая инвестиции. 

«В 2021 году, когда началось правление PAS, 
внешний долг составлял 33,6% ВВП, сегодня — 
уже 38 процентов. Прогноз неутешителен: ско-
ро он улетит за 40%. И так — до бесконечности, 
до дефолта, до утраты суверенитета», — бьёт 
тревогу глава ПКРМ. 

Нельзя не добавить, что ЕС сопроводил вы-
деление кредита довольно унизительным для 
Молдавии комментарием. Глава миссии ЕС в 
Кишинёве Янис Мажейкс сообщил о намере-

нии внимательно следить, как государство 
потратит эти 1,9 млрд евро. Можно сказать, 
он заочно заподозрил молдавских чиновников 
в коррупции. «Как говорил Рональд Рейган — 
доверяй, но проверяй. Те, кто присвоит сред-
ства Евросоюза, рискуют получить уголовное 
дело», — сурово предупредил он. 

В Молдавии начали шутить, что в случае 
растраты должен быть не «риск уголовного 
дела», а стопроцентное уголовное дело, но с 

нынешним уровнем коррупции даже еврочи-
новник не уверен в этом до конца. А в экс-
пертной среде бытует мнение, что кредит ЕС 
является «официальной взяткой» режиму  
Майи Санду накануне парламентских выбо-
ров, запланированных на сентябрь. 

Якобы часть этой суммы будет потрачена 
на рекламную кампанию PAS, а часть — на 
подкуп избирателей и различные манипуля-
ции. Молдавию, вероятно, готовят к румын-
скому сценарию, когда внешнее давление со-
вмещается с подвозом избирателей в пользу 
нужного кандидата или партии. 

Уже очевидно: страдающая от коррупции, 
бедности и оттока населения Молдавия стала 
заложницей глобалистов, ставленники кото-
рых провоцируют Гагаузию и не желают дого-
вариваться с Приднестровьем. Благосостояние 
молдаван и экономика в целом их не интере-
суют, ведь коллективный Запад поможет с 
выборами, а там хоть трава не расти. 

В Партии коммунистов Республики Молдова 
убеждены: страна вообще могла обойтись без 
иностранных заимствований, если бы не ма-
ниакальное стремление PAS вступить в ша-
тающийся Евросоюз, присоединение к анти-
российским санкциям и отказ от российских 
энергоносителей. 

Сергей АДАМОВ.

Кабала 
под видом 

помощи

В олнения начались из-за 
провала переговоров по 
новому коллективному 

контракту. Обсуждения меж-
ду профсоюзом и руковод-
ством муниципальных ком-
паний İZELMAN, İZENERJİ и 
EGEŞEHIR длятся уже около 
полугода. Рабочие добивают-
ся повышения жалованья на 
49%, в то время как адми-
нистрация предлагает лишь 
29%, ссылаясь на дефицит 
бюджета и нехватку финан-
сирования. 

Ещё один камень преткно-
вения — дискриминация в за-
работной плате. Дело в том, 
что сотрудники, выполняю-
щие одинаковую работу, 
имеют совершенно разный до-
ход в зависимости от коллек-
тивного договора и членства в 
профсоюзе. Разница часто до-
стигает десятков тысяч лир. 

«В 2019 году работник, ко-
торый получал ежемесячно 
760 долларов, мог хоть как-то 
прожить. В 2025 году, получая 
1400 долларов, он не в со-
стоянии даже заплатить за 
аренду, поскольку цены на 
продукты питания, транспорт 
и предметы первой необхо-
димости тоже выросли. Не иг-
райте цифрами, а говорите о 
реальности, в которой живёт 
народ. Мы хотим равенства и 
справедливости», — пожало-
вался активист Седат Кенар. 

Главный митинг развернул-

ся перед зданием столичного 
муниципалитета Измира. Не-
довольные демонстранты 
скандировали лозунги: «Труд, 
хлеб, справедливость!», «Кол-
лективный договор, а не бла-
готворительность» и «Мы не 
умрём с голоду, мы не свернём 
с этого пути». При этом акция 
сопровождалась танцем халай. 

Сейчас по всему городу 
ежедневно проходят много-
численные марши протеста. 
Несмотря на все попытки 
властей выставить бастую-
щих врагами народа, обще-
ственность поддерживает 
участников демонстраций ав-
томобильными гудками и 
аплодисментами. «О стачке 
говорят так, как будто это 
единственная проблема в 
Турции. Но мы не попадёмся 
на эту уловку. Мы намерены 
обеспечить нашим семьям 
нормальную жизнь. Если они 
думают, что могут победить 
нас, оказывая давление через 
газеты и телеканалы, то силь-
но ошибаются», — заявил 
один из лидеров профсоюза 
Genel-İş Энгин Топал. 

Между тем вместо кон-
структивного диалога мэр Из-
мира Джемиль Тугай, назвав-
ший требования протестую-
щих «необоснованными и 
безответственными», решил 
устроить провокацию. Ночью 
вместе со своими сторонни-
ками он попытался вывезти 

мусор с улиц. Данный шаг сра-
зу вызвал негативную реак-
цию со стороны оппозиции. 
Так, председатель Лейборист-
ской партии Сейит Аслан про-
комментировал ситуацию 
следующим образом: «Заба-
стовка — это право, а штрейк-
брехерство — преступление». 

К слову, недавно Междуна-
родная конфедерация проф-
союзов включила Турцию в 
десятку государств, где права 
работников нарушаются чаще 
всего. Согласно опубликован-
ной статистике, местные 
предприятия систематически 
подавляют рабочие объеди-
нения и преследуют активи-
стов. Только в 2024 году было 
уволено свыше 6 тысяч чле-
нов Конфедерации турецких 
профсоюзов Hak-İş, а более 
30 тысяч человек покинули 
организацию из-за угроз. 

Напомним, что в стране в 
последние месяцы набирает 
обороты волна трудовых кон-
фликтов, напрямую связанных 
с экономическим кризисом и 
высокой инфляцией. Стачки 
охватили коллективы нефте-
перерабатывающих заводов и 
кожевенных фабрик, персонал 
мирового гиганта производ-
ства лопастей ветряных тур-
бин TPI Composite, а также 
стамбульских владельцев част-
ных общественных автобусов. 

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

«Е го в дверь, а он в окно». Эта 
поговорка хорошо описыва-
ет политику западных стран 

в отношении Центральной Азии, с 
той лишь разницей, что двери и окна 
региона распахнуты для всех желаю-
щих. Продиктованное расчётом го-
степриимство вовсю используется за-
рубежными игроками. Совсем недав-
но, в апреле, в Узбекистане прошёл 
саммит «Европейский союз — Цент-
ральная Азия», а уже в конце мая ре-
гион принимал новую делегацию.  

На этот раз миссию усиления запад-
ного влияния взяло на себя прави-
тельство Италии во главе с Джорджей 
Мелони. Её первой остановкой стал 
Узбекистан. Президент республики 
Шавкат Мирзиёев начал с того, что на-
помнил гостье о многовековых связях 
региона с Римом, а также с удовлетво-
рением отметил трёхкратное увеличе-
ние товарооборота за последние годы. 
«Востребованность сотрудничества с 
Италией растёт с учётом современных 
реалий глобальных и региональных 
политических тенденций, усиления 
общих вызовов безопасности и про-
грессу», — добавил глава государства.  

Стороны договорились запустить 
программу технологического сотруд-
ничества, которая будет включать пе-
реработку критических минералов, 
производство компонентной базы для 
автомобилестроения, проекты в сфе-
рах электротехники, энергетики и т.д. 
Финансировать проекты будет со-
вместный инвестиционный фонд. Об-
щая сумма планируемых соглашений 
может превысить 3 миллиарда евро.  

Из Узбекистана Мелони отправилась 
в Казахстан. Здесь программа италь-
янской делегации оказалась более на-
сыщенной — соответственно более 
глубоким связям двух стран. По словам 
президента Касым-Жомарта Токаева, 
взаимный товарооборот достиг 20 
миллиардов долларов. Италия — тре-
тий по объёму торговли партнёр Ка-
захстана после Китая и России, а инве-
стиции за последние двадцать лет со-

ставили почти 8 миллиардов долларов. 
Итальянская компания «Эни» участву-
ет в разработке нефтегазовых место-
рождений Карачаганак и Кашаган.  

По итогам двусторонних перегово-
ров были подписаны соглашения на 
сумму 4 миллиарда евро. Помимо 
топливно-энергетической сферы, они 
затрагивают добычу редкоземельных 
металлов, машиностроение, сельское 
хозяйство, управление водными ре-
сурсами. «Я считаю вас одним из наи-
более прагматичных лидеров, с кото-
рыми мне доводилось встречаться, — 
заявила Токаеву Мелони. — Общение 
с человеком, глубоко понимающим 
сложность текущих вызовов, чрезвы-
чайно ценно. В это сложное время 
есть хорошие новости, одна из кото-
рых — исключительные отношения 
между Италией и Казахстаном».  

 

П рагматизм, а точнее, дипломати-
ческая всеядность характерна не 
только для Токаева. На саммит 

«Италия — Центральная Азия» в Астану 
съехались все пять президентов стран 
региона. Мелони похвалила собеседни-
ков за готовность «выйти за рамки гео-
графических границ и выбрать новый 
путь». В «переводе» на обычный язык 
это означает поддержку усилий по 
ослаблению связей с Россией. Не слу-
чайно отдельный пункт совместной дек-
ларации участников саммита посвящён 
Транскаспийскому маршруту. Итальян-
ские железнодорожные и логистические 
компании призываются к активному 
участию в этом проекте. Кроме того, в 
документе говорится о сотрудничестве 
в добыче и переработке критического 
сырья, энергетике, совместном реше-
нии проблем безопасности. На необхо-
димость координации усилий спец-
служб, в том числе путём обмена развед-
информацией, указал в своём выступ-
лении на саммите Шавкат Мирзиёев. 

Внимание Рима к Центральной 
Азии может быть отражением более 
масштабных тенденций. Идеологиче-
ская близость правительства Мелони 

и администрации Дональда Трампа 
способствовала превращению Италии 
в своего рода «эмиссара» американ-
ского влияния в Старом Свете. С мо-
мента избрания президента США по-
литики встречались уже несколько 
раз, причём Трамп называет коллегу 
«фантастической женщиной, поко-
рившей Европу». За слащавыми ком-
плиментами скрываются вполне при-
землённые мотивы. Так, Италия долж-
на стать опорным пунктом торгового 
коридора Индия — Ближний Восток 
— Европа — альтернативы китайско-
му проекту «Один пояс, один путь».  

Не исключено, что своим визитом 
Мелони прощупывает почву для Со-
единённых Штатов. Прозрачные намёки 
на скорое усиление активности амери-
канской дипломатии делаются и в са-
мом Вашингтоне. Так, журнал «Нацио-
нальный интерес» со ссылкой на пра-
вительственные источники сообщил о 
повышенном внимании Белого дома к 
залежам редкоземельных металлов в 
регионе. «Соединённые Штаты должны 
изучить дополнительные варианты до-
бычи. Одним из них может стать Цент-
ральная Азия, — отмечается в публика-
ции. — Установление более тесных свя-
зей со странами региона имеет решаю-
щее значение». Авторы добавляют, что 
Вашингтону придётся побороться здесь 
за влияние с Россией и Китаем.  

О «беспрецедентном уровне взаи-
модействия» двух стран заявил посол 
США в Узбекистане Джонатан Хеник. 
Напомнив о визите в Вашингтон главы 
МИД республики Бахтиёра Саидова и 
других контактах, дипломат констати-
ровал: «будет справедливо сказать, что 
на данный момент в мире очень мало 
других стран, которые бы имели такой 
уровень взаимодействия с США». Сре-
ди основных направлений сотрудни-
чества Хеник назвал добычу редкозе-
мельных металлов, ядерную энергети-
ку, информационные технологии.  

Несмотря на тактические разногла-
сия в своих рядах, Запад един в стрем-
лении сохранить глобальное превос-
ходство. Поэтому его работа с постсо-
ветскими элитами подчинена проду-
манному плану. И осуществляется 
этот план пока довольно успешно. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Экспансия 
под итальянским флагом

Запад использует всё новые способы проникновения в Цент-
ральную Азию. Очередным «троянским конём» стала Италия. 
Глава её правительства Джорджа Мелони посетила Узбекистан и 
Казахстан, а также приняла участие в саммите с главами всех го-
сударств региона. Учитывая тесные связи Рима с Вашингтоном, 
это может стать прологом к укреплению американского влияния. 

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ИНТРИГИ

ТРУД И КАПИТАЛ

«Мы хотим равенства 
и справедливости» 
 
Турция вновь оказалась в центре протестов. 29 мая в городе Измир началась 

массовая стачка 23 тысяч муниципальных работников. Акцию возглавляет 
профсоюз Genel-İş. На бастующих фактически держится вся городская инфра-
структура: уборка отходов, обслуживание автостоянок, услуги в сфере туризма 
и торговли. По всему мегаполису, который называют «жемчужиной Эгейского 
моря», частично остановлено движение общественного транспорта, а улицы за-
полнены горами мусора.
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Российской Федерации 

ВРЕМЯ ТРЕВОГИ НАШЕЙ

Иван АПОСТОЛЕВСКИЙ, руко-
водитель фракции КПРФ в Зако-
нодательном собрании Ленин-
градской области: 

— Фракция КПРФ активно взаи-
модействует с представителями 
различных инициативных групп 
жителей Ленинградской области, 
объединённых общей целью — за-
щитой экологической безопасно-
сти региона. И могу с уверенностью 
сказать, что проектов, представ-
ляющих серьёзную угрозу эколо-
гии, сегодня слишком много.  

Именно поэтому наша фракция 
инициировала создание экологи-
ческого союза Ленинградской 
области — неформальной платфор-
мы для сотрудничества, координа-
ции усилий и обмена опытом меж-
ду существующими общественны-
ми группами, которые активно ра-
ботают над решением актуальных 
экологических проблем. Союз не 
является зарегистрированным 
юридическим лицом, обществен-
ным объединением, организацией 
или движением. Союз создан в пер-
вую очередь как ответ на участив-
шиеся обращения и жалобы жите-
лей, обеспокоенных состоянием 
окружающей среды. Мы стремимся 
поддерживать и развивать инициа-
тивы, направленные на улучшение 
экологической ситуации в регионе, 
включая цели, предусмотренные 
национальным проектом «Эколо-
гическое благополучие». 

Одним из наиболее тревожных 
примеров сегодня является проект 
строительства глинозёмного заво-
да, который компания «Русал» пла-
нирует возвести вблизи города 
Сосновый Бор. 

Впервые о планируемом строи-
тельстве мы узнали в 2023 году. До 
этого ни мы — депутаты, ни жители 
о таких планах не знали. А ведь 
глинозёмное производство — это 
предприятие высокого класса опас-
ности, производящее сырьё для 
алюминиевой промышленности. 
Оно сопровождается образованием 
колоссального объёма отходов, так 
называемых красных шламов. 

Планируемая мощность нового 
завода — более 6 млн тонн готовой 
продукции в год. При этом отходов 
будет образовываться от 5 до 7 млн 
тонн. Для понимания масштабов: 
в Ленинградской области уже есть 
подобные производства в Бокси-
тогорске и Пикалёве, но их мощ-
ности — 100—150 и 200 тысяч тонн 
соответственно. Новое предприя-
тие в десятки раз превышает эти 
показатели. 

Когда информация о проекте 
стала публичной, наше Сосново-
борское отделение КПРФ органи-
зовало встречу с жителями. Мы до-
говорились объединить усилия в 
борьбе за экологическую безопас-
ность. Так родилось движение 
«Стоп Русал». Мы проводили встре-
чи с жителями, направляли обра-
щения в органы власти. А нашими 
активистами было собрано более 
25 тысяч подписей против строи-
тельства. 

Параллельно фракция КПРФ на-
чала разработку Экологического 
кодекса Ленинградской области. 
Мы подготовили предложения к 
действующему законодательству, в 
том числе возможность проведе-
ния референдума в случаях строи-
тельства опасных промышленных 
объектов. Однако возникло юри-
дическое препятствие: строитель-
ство объекта планируется в Ломо-
носовском районе, и этим фактом 
умело прикрываются власти, за-
являя, что жители Соснового Бора 
не имеют права высказываться. Хо-
тя реальное строительство будет 
вестись в непосредственной бли-
зости от нашего города. 

В 2024 году КПРФ выдвинула на 
выборы в Сосновом Бору команду 
кандидатов-экозащитников. Ос-
новным пунктом их программы 
стало требование отказаться от 
строительства завода вблизи горо-
да и обеспечить экологическую 
безопасность жителей. 

Областные власти, оправдывая 
проект, ссылаются на Стратегию 
развития металлургической про-
мышленности Российской Федера-
ции. Но и здесь возникает вопрос: 
в самой стратегии указано, что за-
вод должен быть построен в Усть-
Луге, а не под Сосновым Бором. На 
наш взгляд, обсуждать конкретное 
место строительства можно только 
после открытого и публичного рас-

смотрения всех возможных площа-
док с участием экспертов и прове-
дением общественных обсуждений. 

Мы видим в проекте не только 
угрозу экологии и здоровью насе-
ления — потенциальный рост он-
кологических заболеваний, загряз-
нение воды, воздуха, почвы, — но 
и риски национальной безопасно-
сти. «Русал» — транснациональная 
корпорация, и возникает резонный 
вопрос: а в чьих интересах реали-
зуется проект?  

Особую тревогу вызывает и со-
седство будущего завода рядом с 
атомной электростанцией, которая 
находится в Сосновом Бору. Никто 
не даёт ответа, какое влияние два 
таких крупных промышленных объ-
екта будут оказывать друг на друга. 

Сосновый Бор — это ещё и нау-
коград, где живут и работают вы-
сококвалифицированные инжене-
ры. Ухудшение экологической си-
туации очевидно приведёт к оттоку 
ценных специалистов. 

А ведь существует альтернатива. 
Например, предварительное обога-
щение сырья можно было бы про-
водить прямо на месте его добычи 
— в Гвинее. Или, по крайней мере, 
завод можно строить в тех районах, 
где действительно необходимы ра-
бочие места, а не в зоне высокой 
плотности населения. 

И очень тревожит отсутствие 
прозрачности. Обязательные обще-
ственные обсуждения при измене-
нии градостроительных докумен-
тов отменены. Мы узнаём об изме-
нениях в генплане только задним 
числом, когда уже ничего нельзя 
изменить. Это нарушает базовые 
принципы участия граждан в ре-
шении вопросов, которые напря-
мую касаются их жизни и здоровья. 

 
Лариса МУХИНА, муниципаль-

ный депутат Колтушского город-
ского поселения, председатель 
экологического союза Ленинград-
ской области: 

— Ещё одна «наболевшая» тема 
— это размещение твёрдых комму-
нальных отходов (ТКО) Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской области.  

Сегодня много говорят о так на-
зываемых комплексах по перера-
ботке отходов — КПО, которые пре-
подносятся как шаг к современно-
му высокотехнологичному обра-
щению с ТКО. Но за этим красивым 
названием зачастую скрывается 
всё тот же полигон — только с сор-
тировочной линией. Комплекс по 
переработке отходов — звучит явно 
так, как будто на этом объекте бу-
дет происходить действительно 
глубокая переработка отходов, но 
в реальности 70—90% всего посту-
пающего потока отходов всё так 
же отправляется на захоронение. 
Глубокой переработки и выпуска 
вторичного сырья там нет: в луч-
шем случае проводится ручная до-
сортировка и часть отходов пре-
вращается в техногрунт — мусор, 
прошедший стадию компостиро-
вания. Но и этот техногрунт всё 
равно попадает на полигон. 

В итоге КПО становятся не ин-
струментом переработки, а доро-
гостоящим способом завуалиро-
ванного захоронения отходов. 
Именно в этом контексте и нужно 
рассматривать проблему размеще-
ния ТКО. 

Существует нормативный доку-
мент — Территориальная схема об-
ращения с отходами Ленинград-
ской области и Соглашение о приё-
ме отходов Санкт-Петербурга на 
территорию области, которое было 
подписано в 2017 году губернато-
рами обоих регионов. Но в нём, к 
сожалению, не определены никакие 
«правила игры», то есть не уста-
новлены никакие требования к 
объёму, сортировке и обезврежи-
ванию отходов. О причинах оста-
ётся только догадываться, да и ме-

ста под полигоны для складирова-
ния мусора подбирались, на наш 
взгляд, совершенно непригодные. 

Один из показательных примеров 
— участок на 33-м километре Мур-
манского шоссе, где планируют раз-
местить мусорный полигон прямо 
на водном объекте, обводнённом 
карьере Дубровка, площадью около 
90 гектаров, который включён в го-
сударственный водный реестр. Это 
не просто водоём, водный объект 
граничит с перспективной особо 
охраняемой природной территори-
ей (ООПТ) «Приневский» и входит 
в Приневскую низменность, окру-
жённую болотами. Гидрогеология 
этой зоны такова, что при утечке 
фильтратов, например, из-за нару-
шения гидроизоляции основания 
полигона, появляется угроза загряз-
нения Невы — основной водной ар-
терии Санкт-Петербурга. 

Как я вижу, чиновники посто-
янно пытаются внушить обще-
ственности комплекс неполноцен-
ности и идею, в частности, что эко-
логическим активистам просто не 
хватает квалификации для того, 
чтобы оценить их замечательные 
замыслы. Но наши люди, вопреки 
мнению чиновников, имеют и про-
фильное образование, и опыт ра-
боты в этой сфере. Все понимают, 
что размещение мусорных поли-
гонов, расположенных на водо-
сборных площадках, повлечёт не-
минуемые риски загрязнения почв 
и водных объектов — как подзем-
ных, так и поверхностных. 

Принятая в 2021 году Единая кон-
цепция обращения с ТКО на терри-
тории Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области, по нашему мне-
нию, — это обеспечение дохода ре-
гиональных операторов, а не реа-
лизация национальных проектов и 
исполнение поручений президента 
России. Региональный оператор — 

это компания, осуществляющая 
деятельность по обращению с ТКО 
в конкретном регионе. В области 
это Управляющая компания по об-
ращению с отходами в Ленинград-
ской области (УК ООЛО), в Санкт-
Петербурге — Невский экологиче-
ский оператор (НЭО). Их цель по 
уставу — извлечение прибыли. И 
они получают её именно с потока 
смешанных отходов на полигоны 
Ленинградской области. 

К сожалению, с начала «мусор-
ной» реформы в 2019 году о сокра-
щении образования отходов речи 
не идёт нигде, ни на федеральном, 
ни на региональном уровне. Нет 

реального придомового раздель-
ного сбора отходов, нет мер для 
мотивации граждан к раздельному 
сбору, а, наоборот, существующие 
тарифы за ТКО и принципы их на-
числения напрочь демотивируют 
этим заниматься. В то же время 
вкладываются огромные средства 
из бюджета в строительство КПО: 
КПО Островский — порядка  
20 млрд рублей, КПО Волхонка —  
8 млрд, КПО Рахья — 7 млрд, КПО 
Кингисепп — 4 млрд и т.д. 

Объединившись в экологический 
союз Ленинградской области, мы 
приняли на себя задачу законными 
средствами защищать интересы 
жителей. Мы не против реформы. 
Мы против схем, где за счёт повы-
шения тарифов и игнорирования 
экологических рисков создаются 
условия исключительно для обога-
щения «реформаторов». 

Мы понимаем, что решать про-
блему надо системно, потому что 
эта схема работает по всей терри-
тории России. К нам обращаются 
активисты из Подмосковья, Татар-
стана, Краснодарского края, Крас-
ноярска. Очень много регионов, 
где экоактивисты сопротивляются 
решениям власти, принятым не в 
пользу жителей и природы. Недав-
но Российским экологическим опе-
ратором (ППК РЭО) был обнародо-
ван список из 35 регионов, где на-
рушены сроки создания инфра-
структуры по обращению с ТКО. И 
я подумала: может быть, это к луч-
шему. Потому что в данном случае 
ещё есть шанс остановиться и из-
менить вектор движения. 

Перед нами пример Подмос-
ковья (и Коломна, и Сергиев Посад, 
и Егорьевск, и т.д.), где приставка 
КПО в названии полигонов никак 
не изменила их сути, а только ухуд-
шила качество жизни людей, жи-
вущих рядом. 

Возможно, эта политика направле-
на на то, чтобы подвести людей к не-
обходимости мусоросжигания. Учи-
тывая негативные последствия, это 
будет ещё страшнее. На сегодняшний 
день есть нормальная альтернатива 
— возвращение к советской модели 
придомового раздельного сбора от-
ходов, которая позволяет решить про-
блему и практически отказаться от 
полигонного захоронения. Но эта мо-
дель прозрачна с точки зрения полу-
чения дохода и поэтому не слишком 
выгодна для крупного капитала. 

Через суды мы добились внесе-
ния карьера Дубровка в государст-
венный Водный реестр. Теперь, со-

гласно Водному кодексу, разме-
щать полигон там нельзя. Но НЭО 
судится с Федеральным агентством 
водных ресурсов, чтобы исключить 
водный объект из реестра. И, к со-
жалению, на стороне коммерче-
ской компании НЭО выступили и 
прокуратура Москвы, и правитель-
ство Ленинградской области. 

Одновременно мы оспариваем 
положительное заключение госу-
дарственной экологической экс-
пертизы Росприроднадзора по 
СЗФО. Экспертиза дала «зелёный 
свет» полигону на водном объекте, 
что является прямым нарушением 
федерального законодательства. 

А сейчас мы готовим общее об-
ращение от нашего экологического 
союза в Государственную думу с 
требованием создания независи-
мой комиссии по оценке эффек-
тивности выбранной модели обра-
щения с отходами. Мы считаем, 
что пришло время общероссийских 
общественных слушаний по вопро-
су экологической безопасности. 

 
Александр ГОРОЖАНИН, ак-

тивист движения «Полигон Се-
верная Самарка. Нет свалке»: 

— Есть понятие, которое сейчас 
тиражируется и официально назы-

вается «комплекс по переработке 
отходов», то есть КПО. Вместе с 
тем у нас имеется федеральный 
закон «Об отходах производства и 
потребления», где в статье первой 
«Основные понятия» есть следую-
щие понятия: «утилизация», «раз-
мещение», «обезвреживание», а 
слова «переработка» в федераль-
ном законе нет. То есть строится 
комплекс по переработке отходов, 
но фактически это название яв-
ляется просто манипуляцией об-
щественным мнением.  

Люди, конечно, не обязаны раз-
бираться в юридических тонкостях. 
Они видят по телевизору новости 
— конвейеры, сортировка, мусор 

превращается в нечто полезное. 
Жителям рассказывают о «заводах 
по переработке», и создаётся иллю-
зия, что проблема решается циви-
лизованно и высокотехнологично. 

Возьмём конкретный пример — 
КПО Кингисепп. В паспорте мусо-
росортировочного оборудования, 
установленного на объекте, указа-
но, что до 20% входящего потока 
отходов отбирается в виде полез-
ной фракции, возможно, это и 5%. 
Остальной объём составляют RDF-
топливо, техногрунт и неперера-
батываемые «хвосты».  

Но давайте разберёмся. RDF-топ-
ливо — это продукт, который в теории 

в случае должной сортировки можно 
использовать в цементных печах и 
на сжигание, но ни одного контракта 
на его регулярную закупку нет. Это 
значит, что его просто будут захора-
нивать. Техногрунт — это не «полез-
ный продукт», а компостированный 
мусор, который снова отправляется 
на полигон вслед за «хвостами», толь-
ко под другим названием. 

И вот этот процесс преподно-
сится как «экологичная реформа». 
Но где здесь снижение объёмов за-
хоронения и увеличение доли пе-
реработки? 

 
Ильшат НАФИКОВ, помощник 

депутата Государственной ду-
мы по работе в Ленинградской 
области: 

— Александр очень верно отме-
тил, что название «КПО» — не бо-
лее чем красивая вывеска, а со-
гласно проектной документации 
это комплексы по сортировке, ути-
лизации и захоронению отходов. В 
самом официальном обозначении 
нет ни слова про переработку. Му-
сор попадает на объект, где прохо-
дит сортировку, грохочение, сепа-
рацию и в лучшем случае 20% по-
лезной фракции отбирают: пла-
стик, картон, стекло, металлы. 

Пластик, например, как мы ви-
дели на КПО Кингисепп, не про-
мывается и никак не подготавли-
вается для дальнейшей возможной 
переработки. На объекте в прин-
ципе нет цехов для этого. А гряз-
ный, плохо отсортированный пла-
стик, со слов сотрудников, нево-
стребован на рынке вторсырья. 

И важно понимать, что КПО Кин-
гисепп — это только начало. На 
территории Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области плани-
руются к запуску пять таких ком-
плексов: два — для мусора из обла-
сти и три — для мусора из Санкт-
Петербурга. То есть весь мусор двух 
регионов будет проходить через 
эти объекты без реальной перера-
ботки, без превращения во втор-
сырьё, без возврата в экономику. 

Следующий на очереди — КПО 
Рахья во Всеволожском районе. Его 
планируют разместить менее чем 
в трёх километрах от Ладожского 
озера — крупнейшего источника 
пресной воды в Европе. Мы счита-
ем, что такие объекты не могут 
размещаться рядом с водоёмами 
стратегического значения. Поэто-
му сейчас совместно с активистами 
Рахьинского поселения мы ини-
циируем разработку отдельного 
федерального закона о защите Ла-
дожского озера по аналогии с дей-
ствующим законом о Байкале. 

Кроме того, в планах: КПО Ост-
ровский в Выборгском районе, ко-
торый потенциально угрожает 
Гдовскому водоносному горизонту 
— источнику питьевой воды для 
всего Северо-Запада; КПО Юго-
Восточный в Тосненском районе; 
КПО Таменгонт в Ломоносовском 
районе. 

Мы убеждены, что реализация 
этих проектов в предлагаемых ло-
кациях — это экологическое и стра-
тегическое безрассудство. Это про-
тиворечит интересам жителей ре-
гиона, угрожает водным ресурсам 
и не решает мусорную проблему 
по существу. 

Мы продолжим добиваться, чтобы 
голос жителей был услышан, чтобы 
экологическая безопасность пере-
стала быть формальностью и чтобы 
в основу решений легли не интересы 
региональных операторов, а реаль-
ные приоритеты устойчивого раз-
вития экономики замкнутого цикла 
и защиты природы. 

 
— Александр Горожанин: 
Вернусь к ранее поставленной 

проблеме RDF-топлива, по сути 
представляющего собой измель-
чённый мусор. Это остатки пла-
стика, картона, спрессованные в 
гранулы или брикеты, которые 

предназначены для использования 
промышленными предприятиями 
и в сфере ЖКХ в качестве источни-
ка тепла. То есть фактически мы 
просто вместо одной большой му-
соросжигающей печи сделаем 
условные 100 неконтролируемых 
печей по всей области. 

В отношении техногрунтов и их 
потенциальной реализации: есть 
ли вероятный покупатель на тех-
ногрунты? В настоящий момент за 
то, что на твою строительную пло-
щадку привезут природный грунт 
из котлована любой новостройки, 
тебе доплачивают около 2000 руб-
лей за 20 кубометров. Кто будет 
покупать какой-то техногрунт из 
отходов и оплачивать его перевоз-
ку, если природный грунт тебе от-
дадут и ещё за это доплатят? 

Со своей стороны активисты 
предлагали рассмотреть альтерна-
тивный КПО вариант — пиролиз-
ная установка. Пиролиз — это тер-
мическая утилизация мусора бес-
кислородным методом и, соответ-
ственно, без образования диокси-
нов, которые считаются одними из 
самых канцерогенных веществ и 
напрямую связаны с ростом онко-
логических заболеваний. На выхо-
де из пиролизной установки мы 
получаем синтез-газ, пиролизное 
топливо и технический углерод (то 
есть сажу). Всё это реально прода-
вать. Технический углерод — это 
производство лакокрасочных и ре-
зинотехнических изделий, дорож-
ное строительство. Синтез-газ 
можно использовать для выработ-
ки электроэнергии. По сути, это 
замкнутый цикл, в котором син-
тез-газ может питать саму уста-
новку, а отходов как таковых не 
остаётся. При этом сохраняется 
возможность вторично извлекать 
металлы, а также утилизировать 
специфические отходы, такие как 

машинные масла, растворители, 
старые покрышки — то, что сейчас 
запрещено выбрасывать в общий 
контейнер. 

Вот пример: закончился сезон 
смены резины, и все пункты приёма 
покрышек переполнены. Утилизи-
ровать их сложно и дорого, а выки-
дывать в контейнер рядом с домом 
запрещено. Пиролиз же позволяет 
утилизировать их в составе общего 
потока отходов. Более того, каче-
ство продукта на выходе улучшает-
ся, поскольку покрышки состоят на 
75% из углеродных материалов и 
дают высококачественную сажу. 

Но, несмотря на всё это, в прави-
тельстве Ленинградской области 
эти технологии даже не рассмат-
риваются. Почему? 

 
— Лариса Мухина: 
— Относительно пиролиза: в Ло-

моносовском районе, в посёлке Роп-
ша, есть завод, созданный энтузиа-
стами по данной технологии. Объ-
ект частный и небольшой. Я была 
на этом заводе и видела процесс 
утилизации своими глазами. Но его 
не включают в территориальную 
схему. Работа такого завода совер-
шенно «прозрачна»: видно, сколько 
грузовиков заехало, столько и по-
шло в переработку и утилизацию. 

В то же время, по практике под-
московных КПО мы видели съёмки, 
которые вели сами водители мусо-
ровозов, когда мусор сваливают на-
прямую на полигон, если сортиро-
вочная линия сломалась. А потом 
всё это продолжает гнить, выделяя 
свалочные газы и фильтраты. 

У всех региональных операторов 
в уставе первым пунктом указано: 
«цель создания общества — это из-
влечение прибыли». Мы говорим 
об экологическом благополучии и 
безопасности или о прибыли? 

Моя железная уверенность в том, 
что необходимо возвращаться к со-
ветской модели обращения с отхо-
дами, вводить оборотную унифи-
цированную тару. Рождённые в 
СССР помнят, как сдавали стек-
лянные бутылки. Вводить совер-
шенно иные принципы начисле-
ния тарифов: не за квадратный 
метр жилья, как сейчас, а по факту 
образования объёмов отходов. 
Оплата тарифов в принципе долж-
на быть отменена, так как уже 
включена в стоимость товара. Об-
ращение с отходами должно быть 
отнесено к государственной функ-
ции, а не к коммерческой деятель-
ности, навязанной гражданам. 

 
Фото предоставлены  

пресс-службой Ленинградского 
областного комитета КПРФ.

Именно таким принципом руко-
водствуются коммунисты Ленин-
градской области и обществен-
ные активисты, объединившиеся 
для защиты природы уникального 
края, носящего по сей день имя 
Ленина. Депутаты-коммунисты, 
экологи, учёные, эксперты зада-
лись целью консолидировать уси-
лия с целью не допустить реали-
зации тех проектов властей, ко-
торые могут нанести вред эко-
логии как Ленинградской области, 
так и Санкт-Петербурга. 

О вызовах экологической безопас-
ности жителей, о мерах защиты их 
интересов в процессе законотвор-
чества, в судах и на улицах пред-
ставители Ленинградского област-
ного комитета КПРФ, депутаты 
КПРФ и активисты-экологи расска-
зали корреспонденту «Правды» по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области Ольге ЯКОВЕНКО.

На страже природы, 
человека и будущего


